
ЗАДАЧИ КОММУНИСТОВ
В колхозах и совхозах, на промышленных 

предприятиях и стройках и в других организа
циях района заканчиваются партийные собрания, 
на которых коммунисты обсуждают итоги работы ! 
июльского Пленума ЦК КПСС и намечают пути ! 
претворения их в жизнь. В большинстве своем | 
они проходят с высокой активностью коммуни- ; 
стов, по-деловому, с глубоким экономическим ; 
анализом работы хозяйств и предприятий, дея- ; 
тельности партийных организаций.

Обсуждая итоги работы Пленума, труженики 
села берут повышенные обязательства в честь 
XXIV съезда нашей партии. Например, рабочие 
совхоза «Междуреченский» решили задание юби
лейного года по всем показателям выполнить к 
октябрьским праздникам, большое количество мя
са сверх плана решили в этом году дать птице
воды Невинномысской птицефабрики, достойный 
подарок съезду готовят колхозники «Полярной 
звезды», «Путь Ленина», имени Октябрьской ре
волюции, имени М. Горького и других хозяйств 
района.

Коммунисты высказали конкретные предложе
ния по улучшению работы, налаживанию социа
листического соревнования, внедрению на полях 
и фермах передового опыта, улучшению строи
тельства важных народнохозяйственных объек
тов. Партийным комитетам и бюро следует обра
тить особое внимание на эти предложения, до
биться их реализации.

Перед партийной организацией района стоят 
большие задачи по претворению в жизнь реше
ний июльского Пленума ЦК КПСС.

И прежде всего следует всесторонне разъяс
нить каждому человеку не только решения Пле
нума, но и свои собственные, определив место 
и роль каждого человека в их выполнении.

Большую задачу предстоит решить земледель
цам района. Производство зерна в текущей пя
тилетке должно значительно увеличиться и, в ос
новном, за счет повышения культуры земледе
лия, внедрения новых сортов, расширения пло
щадей под орошением, более эффективного их 
использования.

Не во всех хозяйствах на должном уровне 
культура земледелия. С большим трудом внедря
ются новые агроприемы на полях, мало что де
лается по защите почв от водной и ветровой эро
зии. А без настоятельного решения этих вопро
сов трудно будет увеличить производство сель
скохозяйственной продукции.

В мероприятиях партийных собраний большое 
место уделено развитию животноводства, увели
чению производства мяса, молока, шерсти и яиц.

К сожалению, в постановлениях собраний кол
хозов «Заветы Ильича», имени Чапаева и других 
хозяйств не нашли глубокого отражения недо
статки в работе этих отраслей.

Видимо, коммунистам следует серьезно разо
браться в причинах отставания, разработать ме
ры по увеличению производства кормов с таким 
расчетом, чтобы запасы опережали рост пого
ловья скота.

Особое место в текущем пятилетии уделить 
накоплению высокопитательных кормов, таких 
как травяная мука, сенаж, силос. Добиться, что
бы в каждом хозяйстве работали цехи по приго
товлению грубых и сочных и концентрирован
ных кормов.

Но решив и эти вопросы, мы еще далеко не 
полностью решим все проблемы животноводства. 
Одной из острейших сейчас является — кадры. 
На фермах, особенно на молочнотоварных, в 
большинстве хозяйств не хватает людей, труд 
их малопроизводителен я только потому, что во
просами комплексной механизации не занимаются 
по-настоящему пи в одном хозяйстве. Из года в 
год затраты по механизации трудоемких процес
сов растут, а отдача от них незначительная.

Все это решать необходимо быстро, увязывая 
пятилетние планы производства с вопросами по
вышения производительности труда, снижения из
держек производства.

Большая роль в выполнении решений Плену
ма ЦК принадлежит партийным организациям 
сельских строителей. Ведь в большинстве своем 
от них зависит выполнение планов труженика
ми колхозов и совхозов. Многие объекты они 
сдают с большим запозданием, качество их не
высокое. Такими недостатками страдает Кочу
беевская и Курсавская межколхозные строитель

ные организации, ПМК-281.
Коммунистам строек следует взять под конт

роль пусковые объекты, широко пропагандировать 
передовые методы работы, поощрять людей за 
высокое качество, досрочную сдачу объектов за
казчикам, экономию сырья и материалов.

В новой пятилетке техническая и материаль
ная помощь государства колхозам и совхозам 
значительно возрастет. Однако нельзя возлагать 
надежды только на новую технику, а следует 
лучше и эффективнее использовать имеющуюся, 
добиваться двухсменной работы машинно-трак
торного парка.

Итоги обсуждения материалов июльского Пле
нума ЦК КПСС, высказывание рядовых труже
ников, специалистов показывают, что в нашем 
районе имеются большие неиспользованные ре
зервы по увеличению производства продуктов 
питания и сырья для промышленности, что их 
нужно не только вскрывать, как это мы, зачастую, 
делаем, а, засучив рукава, браться за дело сме
ло, энергично, по-партийному.

Районное собрание женщин
20 августа в зале заседаний райко

ма КПСС состоялось районное собра
ние женщин. С докладом «Женщи
ны — активные строители коммуниз
ма» выступила секретарь РК КПСС 
Л, К. Зинковская,

Участники собрания прослушали 
лекцию народного судьи Т. А. Рыжко
вой «Советское законодательство о 
семье и браке»,

Опытом своей работы поделились

* председатель заветненского женсове
та Л. Д. Баркова.

На собрании был избран новый со
став районного женсовета и принято 
обращение ко всем женщинам райо
на.

В заключение участники собрания 
прослушали лекцию «Международное 
положение СССР», с которой высту
пил зав. отделом пропаганды и аги
тации РК КПСС Н. И. Толстиков.

ОБРАЩЕНИЕ
участниц районною собрания женщин 

ко всем женским советам, женщинам района

Сельски^ 
новости

Сезон 
окончен 
успешно

Со всеми плановыми за
даниями справились в ны
нешнем сезоне работники 
Кочубеевской инкубатор
ной станции. Птицеводам 
района они дали 830 ты
сяч цыплят, 95,2 тысячи 
утят, 16,7 тысячи гусят и 
9,8 тысячи индюшат.

Минувший сезон был 
очень напряженным. 
Только благодаря безуп
речному труду операторов 
В. Свечколап, Н. Дудчак, 
В. Чипаченко, заведую
щей цехом М. Ковалевой 
и других удалось выпол
нить намеченные планы.

Сейчас на станции на
чата подготовка помеще
ний и оборудования к но
вому инкубационному се
зону.

Л. МЕДЯНИК, 
зоотехник.

Дорогие женщины!
В обстановке большого политиче

ского и трудового подъема наша Со
ветская Родина завершает восьмую 
пятилетку. Партия и народ идут на
встречу XXIV съезду КПСС. Все со
ветские люди, коммунисты и беспар
тийные охвачены общим чувством, 
общим патриотическим стремлением 
— достойно встретить это крупней
шее политическое событие. Советские 
люди разворачивают борьбу за уско
рение темпов коммунистического 
строительства.

Всюду кипит напряженная работа 
по выполнению задач,, выдвинутых 
июльским Пленумом ЦК КПСС, с 
ветские женщины знают, что от их 
труда и энергии, от их таланта и во
ли во многом зависят успехи нашей 
страны, ее дальнейшее движение впе
ред по пути, указанному великим Ле
ниным.

Мы считаем своими главными за
дачами:

повышать активность женщин в 
борьбе за досрочное выполнение при
нятых обязательств и производствен
ных планов;

систематически знакомить женщин 
с важнейшими решениями партии и 
правительства, чаще проводить бесе
ды, лекции, доклады;

о лучших труженицах рассказы
вать в печати, по радио, на собрани
ях, обсуждать на заседаниях женсове
та тех, кто плохо работает, нерадиво 
относится к своим обязанностям;

добиваться ускорения строительст
ва детских садов, школ, проводить 
рейды по проверке строительства 
детских учреждений, принимать непо
средственное участие в их благоуст
ройстве;

содействовать улучшению работы 
медицинских учреждений, столовых 
и магазинов, предприятий бытового 
обслуживания;

устраивать вечера молодежи, утрен
ники для детей; вести решительную 
борьбу с пережитками прошлого — 
религиозными предрассудками, пьян
ством, хулиганством. Принимать ме
ры по укреплению семьи, влиять на 
тех, кто нарушает моральные устои, 
неправильно ведет себя в быту.

Мы обращаемся ко всем женщинам 
района с призывом множить трудо
вую активность, бороться за дальней
шее духовное совершенствование чело
века на базе принципов морального 
кодекса строителя коммунизма.

Принято на районном собрании 
женщин 20 августа 1970 года.

К приему 
свеклы 
готовы

Ежедекадные наблюде
ния показывают, что в 
нынешнем гду ожидается 
большой урожай сахарной 
свеклы. Сейчас каждый 
корень ежедневно прибав
ляет в весе на 8 граммов, 
а содержание сахара до
стигло 13,5 процента.

Мы заблаговременно 
готовим Богословский 
свеклоприемный пункт к 
приему нового урожая. 
Закончен ремонт всех ма
шин и механизмов, под
готовлены поля для скла
дирования сладких кор
ней. Заканчивается и 
укомплектование пункта 
кадрами.

Ф. ПОНОМАРЕВ, 
зав. свеклопунктом,

Электросварщик арматурного цеха Кочубеев
ского комбината производственных предприятий 
В. И. Чернецов (на снимке) — ветеран КПП. 
Трудится он здесь с его основания. За добросо
вестный труд В. И. Чернецов занесен на район
ную Доску почета.

Фото II. Брязгуна.

о ВАШИНГТОН. 
Представитель государ
ственного департамен
та Р. Макклоски офи
циально объявил, что 
правительство США 
приняло решение об 
оказании в текущем 
финансовом году «во
енной пмощи» пном
пеньскому режиму на 
общую сумму в 40 
миллионов долларов.

0 ВАРШАВА. В 
Лодзинском институте 
теплотехники начаты 
работы по подготовке 
строительства первой 
польской атомной элек
тростанции. Как пере
дает агентство ПАП, 
мощность двух паро
вых турбин станции до
стигнет 1 миллиона ки
ловатт.

0 НЬЮ - ИОРК. 
Соединенные Штаты 
намерены расширить

поставки наступатель
ных видов оружия се
ульскому режиму.

Соединенные Штаты 
направят в Южную 
Корею эскадрилью ре
активных истребите
лей-бомбардировщиков 
«Г-4 фантом», а также 
значительное число 
других самолетов.

О Подписанный в 
Москве Договор между 
СССР и ФРГ «зало
жил фундамент для 
улучшения отношений 
и мирного сотрудниче
ства между обеими 
странами, а тем самым 
создал предпосылки для 
разрядки напряженно
сти и обеспечения бе
зопасности в Европе, 
— пишет в передовой 
статье западногерман
ская газета «Дойче 
фольксцайтунг».

МИР СЕГОДНЯ



Решения июльскою Пленума ЦК КПСС— в жизнь

НЕДОСТАТКИ ВСКРЫТЫ, 
НАМЕЧЕНЫ ПУТИ ИХ УСТРАНЕНИЯ

Как отмечалось на июльском Пле
нуме Центрального комитета КПСС, 
ключевой проблемой было и остается 
увеличение производства зерна. И 
на общем партийном собрании колхо
за «Заветы Ильича» решению этой 
конкретной задачи было уделено ос
новное внимание. С докладом «Итоги 
июльского Пленума ЦК КПСС и за
дачи партийной организации» высту
пил член парткома, председатель кол
хоза А. М. Лисиченок.

— Направление нашего хозяйства, 
сказал он, — производство зерна 

и продуктов животноводства. Этот год 
показал, что мы имеем определенные 
успехи. С 3335 гектаров колосовых по
лучено 111330 центнеров зерна, ина
че говоря, 190 железнодорожных 
вагонов. С каждого гектара собрано 
более чем по 33 центнера зерна. 
Сдано государству 6676 тонн.

Да, этот год был благоприятным по 
погодным условиям. Однако в колхо
зе не все было сделано, чтобы полу
чить максимальную отдачу каждого 
гектара.

Взять хотя бы такой пример. В со
седнем колхозе «Полярная звезда» 
урожайность зерновых оказалсь на 9

ЗЕМЛЯ ОТКЛИКАЕТСЯ НА ЗАБОТУ
Если полистать ис

торию полей нашей 
бригады, то сразу же 
обнаружится резкий 
рост урожайности за 
последние годы. В на
чале нынешнего пяти
летия, например, мы 
намолачивали на круг 
в среднем по 22 — 25 
центнеров хлеба с гек
тара. Урожайный 1968 
год дал нам по 30 цен
тнеров с гектара на 
круг, а нынешний —> 
по' 46,7.

При плане 16 тысяч 
центнеров хлеба мы 
продали государству 
26 тысяч. Продажа 
хлеба продолжается. 
Рассчитываем отпра
вить в закрома Роди
ны еще не менее 3 ты
сяч центнеров. Высо
ких намолотов доби
лись комбайнеры В. 
Мурашкин, П. Баль, 
Н. Чужинов. За страду 
они выгрузили из бун
керов своих комбайнов 
по 5 — 7 тысяч центне
ров зерна.

Высокий урожай не 
случайность, а резуль
тат большой работы 
хлеборобов. Вять хотя 
бы такой пример. Не
сколько лет назад мы 
почти не вносили ми
неральных удобрений 
в почву, так как мало 
их поступало. В минув
шем году внесли ам
миачную селитру под 
основную вспашку, за
тем гранулированный 
суперфосфат вместе с 
семенами, весной про
извели подкормку рас

тений, и земля отклик
нулась на заботу о ней.

Нынче мы закладыва
ем прочный фундамент 
под урожай будущего 
года. В срок поднят по
лупар, озимые разме
щены по лучшим пред
шественницам. Настоя
щими мастерами зем
леделия зарекомендо
вали себя трактористы 
М. Салов и В. Мураш-’ 
кин. Им передан мощ
ный трактор «К-700», 
который они использу
ют на пахоте произво
дительно, выполняя 
ежедневно по 2 нормы 
при отличном качестве.

Много хорошего ' 
можно сказать и о дру
гих наших трактори
стах. Они постоянно 
повышают свои знания. 
Из 20 трактористов 
половина имеют права 
первого и второго клас
са. Это И. Чибиряк, 
М. Курилкин, Т. По
лянский.

В нынещнем году 
решено внести удобре
ния на всю площадь, 
запланированную под 
озимые. Под основную 
вспашку вносим по 2 
центнера аммиачной 
селитры на гектар, се
мена в почву лягут вме
сте с удобрениями, 
произведем весенние 
и осенние подкормки.

Все силы тружени
ков бригады направле
ны на то, чтобы в пер
вом году новой пяти
летки получить высо
кий урожай зерновых. 1

Ставропольский край. Бо
лее 30 концертов в период 
уборочной страды дала на 
полевых станах агитбригада 
Дворца культуры колхоза 
имени XXII съезда КПСС 
Советкого района.

НА СНИМКЕ: самодея
тельные артисты О. Мутов
кина, А. Мутовкин,. В. Мос- 
ковченко, Е. Нижегородцева 
и И. Самсонов на полевом 
стане.
Фото К. Тарусова.

БЕЗ РЕКЛАМАЦИИ
130 тракторных дви

гателей отремонтирова
ли в июле ремонтники 
Кочубеевского отделе
ния «Сельхозтехника», 
что на 6 больше, чем 
предусмотрено месяч
ным заданием.

Соревнуясь в честь 

достойной встречи 
XXIV съезда партии, 
коллектив обязался пе
рекрыть и августов
ское задание. Данное 
слово подкрепляется 
делом. Передовики 
слесари С. Сапрыкин 
и И. Курине кий пере

центнеров выше, чем у вревцев. Зна
чит, нужно лучше использовать зем
лю, со знанием дела использовать 
достижения агрономической науки, 
внедрять ее достижения в производ
ство

Об этом говорил на собрании глав
ный агроном колхоза коммунист В. Д. 
Тонкошкуров. Поднять культуру зем
леделия, ввести правильный севообо
рот, увеличить количество удобрений, 
вносимых в почву — важнейшие ус
ловия повышения урожайности зер
новых.

На собрании отмечалось, что мине
ральные удобрения, хотя в колхозе 
запасы их имеются (100 тонн амми
ачной селитры, 120 тонн суперфосфа
та и калийных солей), применяются 
еще плохо на полях хозяйства. Мало 
внимания уделяется вывозу на поля 
навоза.

В колхозе 1231 гектар полупара, а 
осенью необходимо засеять около 3 
тысяч гектаров. Не все благополучно 
и с подготвкой почвы. Если раньше 
за сутки готовили по 120 —130 гек
таров почвы, то в последние дни толь
ко 30. '

Видимо, коммунистам надо пере-

Это будет нашим дело
вым ответом на реше
ния июльского Плену
ма ЦК КПСС.

Значительно вырос
ла техническая воору
женность бригады за 
пятилетие. Сейчас мы 
в своем распоряжении 
имеем 20 колесных и 
гусеничных тракторов, 
7 зерновых и «3 свекло
уборочных комбайна, 
6 сеялок и много др 
гой техники. Все это 
позволяет вовремя 
справляться с полевы
ми работами, соблю
дать необходимые аг
ротехнические сроки.

В соответствии с ре
шениями июльского 
Пленума ЦК КПСС, 
коллектив бригады 
взял обязательство 
объявить решительный 
бой водной и ветровой 
эрозии. В первую оче
редь решено оградить 
от ветров 6 полей.

Начали мы подго
товку почвы к за
кладке лесных полос. 
Они займут 50 гекта
ров. Часть лесных по
лос будет высажена 
уже в этом году.

На заботу партии о 
дальнейшем укрепле
нии сельского хозяйст
ва труженики бригады 
отвечают самоотвержен
ной работой. Они гото
вят свои трудовые по
дарки XXIV съезду 
КПСС.

А. НАЗАРЕНКО, 
бригадир второй 
бригады колхоза 

«Полярная звезда».

крывают дневные зада
ния на 10—15 процен
тов.

Значительно повы
шено и качество ремон
та. В минувшем меся
це, например, предпри
ятие не получило ни 
одной рекламации.

В. АКУЛОВ, 
контролер.

смотреть использование тракторного 
парка.

Одновременно с зерновой пробле
мой необходимо увеличивать и про- 
изводство продуктов животноводства. 
С заготовкой кормов в хозяйстве сло
жились определенные трудности. Сена 
нужно было запасти 2200 тонн, а 
имеется ^только 750, силоса из 6500 
тонн заготовлено 1200.

Уборка кукурузы на силос только 
началась, но занятая ею площадь не 
велика. Это значит, что нельзя упус
кать возможности заготовки силоса 
из ботвы сахарной свеклы. Таким об
разом может быть решена проблема 
создания надежной кормовой базы 
для животноводства.

Колхозу предстоит много строить. 
Уже сейчас заканчивается реконст
рукция ремонтных мастерских, наме
чается возвести две крупных живот
новодческих фермы, одну механизиро
ванную птицетоварную ферму, кормо
цех, склад, здание правления колхо

Успех предстоящей зимовки скота 
— в наличии прочной кормовой ба
зы. Вот почему механизаторы колхо
за «Полярная звезда» так много вни
мания уделяют заготовке кормов. От
лично трудятся на косовице кукуру
зы тракторист Петр Чибиряк и маши
нист силосоуборочного комбайна Вла
димир Пустовой. По 130 тонн зеле 
ной массы ежедневно отправляют они 
К местам силосования.

НА СНИМКЕ: П. ЧИБИРЯК.

Академик П. ЛУКЬЯНЕНКО, В. УСЕНКО, заслуженный агроном 
РСФСР

Колос, равный двум
(Окончание. Начало в №№ 101, 102).

Особенно ценной особенностью но
вых сортов является их комплексная 
устойчивость к ржавчине и мучнистой 
росе. По этому признаку их можно 
считать уникальнейшими сортами не 
только в нашей стране, но и во всем 
мире.

Это особенно было заметно в ны
нешнем году, когда погодные усло
вия способствовали значительному 
развитию грибных болезней. В то 
время, как многие сорта оказались 
сильно пораженными ржавчиной и 
мучнистой росой, к «авроре» и «Кав
казу» болезни не пристали.

У новых сортов зимостойкость на 
уровне «безостой-1», но они менее 
засухоустойчивы, чем последняя. 
«Аврора» и «Кавказ» дают крупное 
высоконатурное зерно: по стекловид- 
ности, содержанию протеина и сырой 
клейковины они обычно превосходят 
«безостую-1»; они имеют хорошие 
хлебопекарные качества зерна, но 
среднюю и вышесреднюю силу муки. 
В этом отношении ведется их даль
нейшее селекционное улучшение.

Надо особенно еще раз подчерк
нуть, что «аврора» и «Кавказ» типич
ные интенсивные сорта озимой пше
ницы. Поэтому они дают особенно 
большие прибавки зерна по сравне
нию с другими сортами при хорошей 
агротехнике и, следовательно, при 
высоком уровне урожая.

Это подтверждается данными сор
тоучастка за этот год. Взять, напри
мер, «Кавказ». В восьми опытах из 
81, заложенных на сортоучастках 
края, урожай «Кавказа» оказался ни
же 45 центнеров с гектара. При этом 
он превысил «безостую-1» по урожаю 
зерна в среднем на 2,5 центнера с 
гектара, что составляет 6 процентов. 
В 54 опытах урожай «Кавказа» со
ставил в среднем 65.5 центнера. При 
этом превышение над «безостой-1» 
составило 8,5 центнера с гектара. 
Это составляет 15 процентов.

Таким образом, преимущество но
вых сортов проявляется особенно яв
но при высоком уровне урожая.

Вот почему, внедряя «аврору» и 
«Кавказ» в производство, надо для 
них в первую очередь создавать мак
симально высокий фон агротехники. 
Безусловно, под эти сорта необходимо 
выделять лучшие предшественники 

за, школу на 530 мест, жилые дома
Е колхозе есть все для решенш 

стоящих задач: есть кадры, техника 
Главное — мобилизовать всех люде! 
на их выполнение.

Выступившие коммунисты А. М 
Свечколап, М. П. Салмов, И. С. Ре 
шетняк и другие высказали ря/ 
предложений по укреплению матери 
ально-технической базы колхоза, рос 
ту его экономики, укреплению дис 
циплины труда, использованию ре 
зервов производства.

Большие и сложные задачи, выте 
кающие из решений июльского Пле 
нума ЦК КПСС, поставили перед со 
бой коммунисты колхоза. Жаль, чтс 
на партийном собрании не было ска 
зано об участии коммунистов в соци 
алистическом соревновании, не былс 
дано ему должной оценки.

В. ШЕВКУНЕНКО, 
инструктор РК КПСС.

(чистые и занятые пары, люцерну, 
зернобобовые, кукурузу на силос).

В текущем году в крае уборочная 
площадь «авроры» и «Кавказа» со
ставляла 7 тысяч гектаров. Осенью 
нынешнего года этими сортами бу
дет засеяно не менее 100 тысяч гек
таров, а в будущем году осенью под 
них должно быть отведено 500 тысяч 
гектаров. Все эти посевы должны 
быть размещены по лучшим предше
ственникам. Остальные предшествен
ники пойдут главным образом под 
«безостую-1».

Исходя из результатов государст
венного сортоиспытания и учитывая 
биологические особенности новых 
сортов, можно считать, что их более 
целесообразно размещать в увлаж
ненных зонах края, то есть в пред
горной, южной и центральной. При 
этом «авроре» следует отдавать 
предпочтение в южной и предгорной 
зонах, а «Кавказу» — в центральной. 
Что же касается северной и восточ
ной зон, то здесь целесообразно прове
сти дальнейшее широкое производст
венное испытание сорта «Кавказ».

Надо иметь при этом в виду, 
что в северной и восточной зонах, до 
окончания государственного испыта
ния, размножения и внедрения в про
изводство новых зимостойких сортов, 
особенно «лютесцейс-39» и. «северо- 
кубанская-43», основную площадь по
севов в ближайшие годы будет зани
мать «безостая-1». А в южной, пред
горной и центральной зонах, по мере 
размножения и внедрения сортов «ав
рора» и «Кавказ», также будут еще 
возделываться «безостая-1» и «ран
няя-12».

Поэтому для увеличения валового 
сбора зерна в крае агрономы долж
ны правильно разместить новые сор
та, в сочетании с ранее.районирован
ными, по предшественникам, и обес
печить общее улучшение агротехники 
возделывания озимой пшеницы.

Когда мы говорим об улучшении 
агротехники, то имеем в виду весь 
комплекс агрономических мероприя
тий, начиная от выбора предшествен
ника, своевременной и тщательной 
обработки почвы, внесения полной 
дозы удобрений, далее — подготовки 
хороших семян и правильной их нор
мы высева, проведения сева в луч-

(Продолжение на 3 стр.)



нроолемы и мнения

иди позли оном
В нашем районе, на 

мой взгляд, никакой 
другой отрасли сель
ского хозяйства не уде
ляется так мало вни
мания, как садоводст
ву, хотя плодовыми де
ревьями занято более 
трех тысяч гектаров.

Все это происходит 
потому, что продукцию 
садоводства • мы по- 
прежнему недооценива
ем. За состояние дел в 
этой отрасли ни с кого 
по - настоящему не 
спрашивают, а если и 
упоминают на собрани
ях, то вскользь, в по
рядке перечисления.

Разве можно считать 
нормальным тот факт, 
что, имея под садами 
огромные площади, 
наш район располагает 
фруктами только в 
летне-осеннее время 
года?

Разве ни странно, 
что зимне-весенний пе
риод миссию снабже
ния населения фрукта-

НА СНИМКЕ: старший агроном плодопитом
нического совхоза «Курсавский» С. А. МАЛА- 
ШИХИН.

Хуже обстоят дела с 
садами. Самое главное, 
что их очень мало. гз 
этом году сад занимает 
200,4 гектара, к кон
цу 1971 года будет 
около 300. Больше пло
щадей у нас нет, так 
как часть землепользо
вания отведена под пи
томники, ягодники, а 
остальное занимают 
овраги, балки, смытый 
чернозем.

Много раз админист
рация ходатайствовала 
о прирезке земельной 
площади. Последний 
раз было решено удов
летворить нашу прось
бу и включить в угодья 
совхоза 175 гектаров 
земли откормсовхоза 
«Курсавский», но ру
ководители треста не 
согласились.

Почему мы так на
стойчиво говорим о 
расширении угодий? А 
дело вот в чем.

Из-за отсутствия до
статочной сырьевой ба
зы и перспектив рас
ширения существую
щей нам не разреша
ют строить типовое 
плодохранилище емко
стью на 400 тонн, про
ект которого лежит 
уже 3 года. По той же 
причине не выделяют 
специальное оборудова
ние для пункта первич
ной обработки нестан
дартной продукции, хо
тя помещение уже есть.

Несмотря на то, что 
воды Кубани проходят 
по границе нашего зе
млепользования, никто 
не берется проектиро
вать и, тем более, стро
ить систему орошения.

Все ссылаются на 
малый объем работ и 
их убыточность. Сред
ства же трест садовод
ства может выделить 
в любое время и в до
статочном количестве.

Так родился пара
докс: канал, в строи
тельство которого го
сударство вложило ог 
ромные средства, несет 
свои воды мимо, а са-

ОТ РЕДАКЦИИ: во 
просы, поднятые В. И. 
Синановым, безуслов
но, заслуживают при
стального внимания и 
детального изучения. 
Мы надеемся, что по 
этому поводу выскажут 
свое мнение работники 
районного управления 
сельского хозяйства, 
агрономы и руководи
тели колхозов и совхо
зов.

На востоке Туркменистана, 
близ Хауз-Ханскоге водохрани
лища геологи открыли уникаль
ное Шехетлинское месторожде
ние природного газа. Здесь за
легает более 400 миллиардов 
кубометров голубого .топлива.

ПА СНИМКЕ: нефтяники по
сле вахты.
Фото А. Сапарова.

МОСКВА. Универсальный 
малогабаритный погрузчик 
«ЭПУМ-0,35» — экспонат па
вильона «Радиоэлектроника» 
ВДНХ СССР. Основное досто
инство этого механизма, создан
ного новаторами Вильнюсского 
завода радио-измерительных 
приборов, — маленькие разме
ры, простота управления и не
обыкновенная подвижнось: по
грузчик практически может 
разворачиваться на месте. Гру
зоподъемность его — 350 ки
лограммов, высота подъема 
вил — 1200 миллиметров. 
Фото Хренникова.

Фотохроника ТАСС

Колос, равный двум
(Окончание. Начало на 2 стр).

шие оптимальные сроки и кончая 
осенне-зимним и весенним уходами 
за посевами озимой пшеницы.
Эта агротехника хорошо разработана 
научно-исследовательскими институ
тами, госсортоучастками и передовы
ми хозяйствами края. Она всем изве
стна, и нет необходимости излагать 
ее в настоящей статье. Но на одном 
из приемов агротехники мы считаем 
необходимым остановиться и при
влечь к нему самое серьезное внима
ние и краевых организаций, и руково
дителей хозяйств, и агрономов. Речь 
идет о соблюдении сроков сева. Опти
мальные сроки сева озимой пшеницы 
подробно изучены госсортоучастками 
во всех почвенно-климатических зо
нах края. Они хорошо известны руко
водителям хозяйств и агрономам. Но 
эти сроки очень многими хозяйства
ми грубейшим образом ежегодно на
рушаются. К глубокому сожалению, 
в ряде районов они не соблюдались 
и осенью прошлого года.

Лучшими оптимальными сроками 
сева озимой пшеницы по зонам края, 
как доказывает многолетняя практика, 
нужно считать: в северной — 10—20 
сентября, а в центральной — 1 —10 
октября, в южной — первая полови
на октября, в предгорной — 1 — 10 
октября. Сев раньше указанных сро
ков и, особенно, более поздний резко 
снижает урожаи зерна. Это подтверж
дается многолетними данными Ку

щевского и Новопокровского сорто
участков в северной зоне, Усть-Ла- 
бинского — в центральной, Лабин
ского и Гиагинского — в южной, От
радненского и Северского — в пред
горной зонах.

Очень важно провести сев озимой 
пшеницы именно в эти сжатые сроки 
—в течение 10—15 дней. А на прак
тике получается так, что во многих 
районах сев растягивается на 50 — 60 
дней. Так было в прошлом году в 
Выселковском районе, где сев ози
мых длился 60 дней, в Абинском — 
55 дней, Тихорецком — 44 дня.

Взять, например, Новопокровский 
район. В среднем по району в нынеш
нем году озимой пшеницы получено 
по 32,6 центнера с гектара. Это хоро
шо. Но могло быть лучше. Ведь 
сколько зерна колхозы района недо
брали из-за позднего сева. Известно, 
что оптимальным сроком сева в рай
оне считается период с 10 по 20 сен
тября. Но из 100 тысяч гектаров 
озимых к 20 сентября в районе посея
ли лишь 31 тысячу гектаров, с 20 по 
30 сентября — еще 35 тысяч, с 30 
сентября по 10 октября — 21 тысячу, 
а после 10 октября было посеяно 13 
тысяч гектаров.

Недобор зерна в районе можно 
подсчитать, используя данные опытов 
по срокам сева Новопокровского сор
тоучастка (за 1970 год).

Сроки сева Уроз

к 
05 

- Ь
О 
со 
фю

кай ц

05 
Ои 
О 
а 
и 
05

-га

со 
05 
К
№ 
05 
К 
V

С 10 по 30 сентября 55,3 58 61
10 октября 48,3 44,2 48,3
20 октября 46,1 40,7 45,1

Грубо говоря, новопокровцы недо
брали не один миллион пудов хлеба.

Подобные потери можно бы приве
сти и по другим районам.

Даже в южной зоне запаздывание 
с севом приводит к резкому сниже
нию урожаю зерна. Вот данные Абин
ского сортоучастка за 1970 год:

следовательно, запаздывание с се
вом на 10 дней привело к снижению 
урожая на 8—10 и 15 центнеров, а 
еще на 10 дней — к уменьшению на 
13—17 и 21 центнер.

А вот разительные данные за про
шлый год. Посев 10 октября на Ла
бинском сортоучастке дал по 44,5 
центнера с гектара, а посев 20 ок
тября — только по 20,2 центнера. 
То же и на Отрадненском сортоучаст
ке. Там, где сеяли 10 октября, собра
ли по 67,2 центнера, а где 20 октяб
ря — только по 34,7 центнера.

Следовательно, задержка с севом 
на 10 дней снизила урожай наполо
вину.

Такие же примеры можно было бы 
продолжить и по другим районам. 
Ясно одно, что колхозы и совхозы 
края ежегодно из-за запаздывания с 
севом недобирают огромное кличест- 
во зерна озимой пшеницы.

К этому надо добавить, что за по
следние 10 лет в крае ежегодно гиб
нет за зимне-весенний период в сред
нем 273 тысячи гектаров озимых по
севов. А ведь погибали главным об
разом поздние, плохо развившиеся 
с осени хлеба. В этом все хорошо убе
дились в прошлом году, когда от вы
дувания и вымерзания поздние посе
вы погибли полностью.

Анализ данных о сроках сева при
водит нас к глубокому убеждению, 
чт($ соблюдение оптимальных сроков 
является важнейшим резервом резко
го повышеция урожая 1 и увеличения 
валовых сборов зерна озимой пшени
цы на Кубани. II этот резерв должен 
быть полностью использован. Зависит 
это не столько от материальных за
трат, сколько от организаторской дея
тельности руководителей хозяйств и. 
агрономов. Поэтому в нынешнем году 
надо повести решительную борьбу за 
строжайшее соблюдение оптимальных 
и сжатых сроков сева.

Мы глубоко убеждены, что получе
ние в ближайшие годы в среднем по 
краю 40 — 45 центнеров зерна озимой 
пшеницы — это реальная задача кол
хозов и совхозов Кубани. II основы 
такого урожая должны быть заложе
ны уже нынешней осенью.
(Перепечатано из газеты «Советская 
Кубань»),

дуреченский», забро
шены в колхозах «го
дина» и «Путь Лени
на». Бывают и урожай
ные годы. Тогда, не 
имея на месте хороше
го сбыта и мощных 
пунктов переработки 
нестандартной продук
ции, не говоря уж о 
плодохранилищах, мы 
губим этот урожай, 
или скармливаем 
свиньям, как в колхозе 
имени Октябрьской ре
волюции.

Что же, на мой 
взгляд, нужно пред
принять?

Прежде всего потре
бовать от руковдителей 
и агрономов повернуть
ся лицом к садоводст
ву. Соблюдать там дол
жную агротехнику, по
высить ответственность 
за выполнение планов 
поставок плодов.

Если случилось так, 
что то или другое хо
зяйство не в состоянии 
навести порядок в соб
ственных садах и да
вать урожай, то не раз
думывая долго, эти са
ды нужно передать 
специализирова н н ы м 
хозяйствам, на долю 
которых сейчас прихо 
дится всего 15 процен
тов садонасаждений.

Думаю, что не имеет 
принципиального зна
чения, какому из сов
хозов принадлежит 
земля. Главное, чтобы 
она приносила народ
ному хозяйству пол
ную отдачу.

Наш плодопитомни
ческий совхоз «Курсав
ский» призван зани
маться выращиванием 
посадочного материала 
и плодов. Решение 
первой задачи постав
лено нормально. Ранее 
мы выращивали в год 
более 300 тысяч стан
дартных саженцев, а 
сейчас, из-за отсутст
вия спроса, это произ
водство сокращено на 

две трети.

ми большей частью бе
рет на себя частник и 
взвинчивает цены, как 
ему вздумается?

Мы еще не научи
лись использовать все 
достижения науки в 
области выращивания 
плодов и, более того, 
не умеем их хранить.

В ряде хозяйств рай
она сады находятся в 
запущенном состоянии. 
Минувшей осенью кро
ме совхозов «Невинно
мысский» , «Междуре- 
ченский» и колхоза 
имени Чапаева никто 
их ремонтом не зани
мался.

В совхозе «Загор
ский» приступили к 
раскорчевке сада, не по
лучив от него какой- 
либо отдачи. Уже лик
видированы деревья на 
43 гектарах, а остав
шийся на 140 гектарах 
сад на грани полной 
гибели.

Гибнут от щитовки 
1ады в совхозе «Меж-

ды страдают от недо
статка влаги.

По вопросу дополни
тельной прирезки зем
ли есть у нас и второй 
вариант — заполучить 
гибнущий сад совхоза 
«Загорский», реконст
руировать его и заста
вить служить с полной 
отдачей. Одновременно 
мы хотели бы рядом с 
садом получить гекта
ров 300 пашни и бро
совых клочков земли. 
Мы занялись бы про
изводством картофеля 
и обеспечили поставку 
району не менее тыся
чи тонн этой продук
ции.

Совхоз «Загорский», 
передав нам тридцать 
шестую часть земле
пользования, не пост
радал бы, тем более, 
что сам восстановить 
сад не может. Главное 
ведь не в том, красиво 
ли вписывается тот или 
иной участок в общий 
фон землепользования 
на картах, а как он 
служит людям.

В селе Казинка пло- 
досовхоз мог бы пост
роить дома, поселить 
там своих рабочих, 
обеспечить их нужной 
техникой, создать свое 
отделение, несмотря на 
то, что это село в вось
ми километрах от цен
тральной усадьбы до 
питомника. И сады по
лучили бы должное к 
себе внимание.

В. СИНАНОВ, 
директор плодопи
томнического совхо
за «Курсавский».

Сроки сева Урожаи ц-га
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ПРИЗЫВ 
НАШЕЛ
ОТКЛИК

Первичная организация ДОСААФ 
Горьковского авиазавода им. Серго 
Орджоникидзе обратилась ко всем 
организациям ДОСААФ с призывом 
широко развернуть предсъездов
ское социалистическое соревнование 
за дальнейшее повышение уровня 
военно-патриотической и оборонно
массовой работы среди трудящихся, 
активно содействовать дальнейшему 
укреплению обороноспособности Ро
дины. Наш районный комитет 
ДОСААФ, обсудив призыв горьков
чан, поддержал обращение и вклю
чился в эту работу.

Ко дню открытия XXIV съезда на
мечено вовлечь в ряды общества не 
менее 60 процентов всего населения, 
добиться улучшения подготовки мо
лодежи по техническим видам спорта 
и безусловного выполнения нормати
вов спортивно-технического комплек
са «Готов к защите Родины».

Совместно с комсомольскими, проф
союзными и спортивными организа
циями будет завершен экзамен моло
дежи по физической и военно-техни
ческой подготовке. В этот период 
спортивно-технической учебой будет 
охвачено не менее 10 процентов чле
нов общества. Проведено 5—6 сорев
нований по техническим видам спор
та во всех первичных организациях.

Чтобы это осуществить, необходи
мо добиваться расширения матери
ально-технической базы для проведе
ния оборонно-массовой и спортивной 
работы.

При помощи хозяйственных и пар
тийных руководителей будут обору
дованы комнаты боевой и трудовой 
славы и классы технической учебы в 
совхозе «Курсавский», колхозе име
ни Балахонова, в первой Кочубеев
ской средней школе, при Воровско- 
лесском Доме культуры и т. д.

Комитеты первичных организаций 
обсудят на собраниях обращение 
горьковчан и разработают свои меро
приятия для достойной встречи XXIV 
съезда КПСС.

В. ЛАБУЗОВ, 
инструктор РК ДОСААФ.

НОВОЕ ПУТЕШЕСТВИЕ
ШКОЛЬНИКОВ

В начале августа 
геологическая группа 
Барсуковской средней 
школы вместе с руко
водителем совершила

от этого маршрута и 
плыть по оросительной 
системе нашего райо
на.

На пути ребят ветре-

ствию быть увлека
тельным и интерес
ным. За это время 
юные туристы много 
увидели и узнали инте
ресного. Продукты за
купали в близлежащих 
селах.

Футбол

путешествие на плоту 
по Кубань-Калаусу. 
Свое путешествие ту
ристы-водники начали 
от станицы Усть-Дже- 
гутинской, где они по
строили свой плот. До 
этого ребята побывали 
в Приэльбрусье у исто
ка Кубани, ознакоми
лись с местными ресур
сами, сделали необхо
димые наблюдения.

Через Кубань-Кала- 
усский канал туристы 
намеревались продол
жить свое путешествие 
в сторону калмыцких 
степей по Калаусу, но 
река была настолько' 
мелка, что по ней не 
мог пройти даже плот. 
Пришлось отказаться

чалось множество 
шлюзов и плотин, но 
это не препятствие для 
туристов.

Перед шлюзами эки
паж быстро разгружал 
плот: ящики, рюкзаки, 
снимались разборная 
палуба, основание, две 
рамы из реек, между 
которыми находились 
связанные камеры. Все 
это переносилось на 
руках. В канале в изо
билии водились раки, 
которых каждый день 
ловили ребята.

Климатические усло
вия были не весьма 
благоприятными — ча
сто шли дожди, но они 
не помешали путеше-

Для ночевок выби
рали места у лесопо
лос, где можно было 
найти достаточно суш
няка для костра.

Путешествие по Ку
бань-Калаусу является 
одним из многих, со
вершенных барсуков- 
скими школьниками. 
Туристы-водники на
метили прохождение 
всех крупных рек 
края и ознакомление с 
перспективами их ос
воения.

Н АЛФЕРОВ.
Ст. Барсуковская.
НА СНИМКЕ: спуск 

плота «Иван Кочубей» 
на воду после преодо
ления шлюза.

В минувшее воскре
сенье состоялись оче
редные игры на первен
ство района по футбо
лу. Команда колхоза 
«Путь Ленина» прини
мала на своем поле 
футболистов «Сельхоз
техники» из села Кочу
беевскою. Игра нача
лась бурными атаками 
хозяев поля, но до
биться завершения ата
ки голом не смогли. 
Тогда гости стали все 
чаще и уже серьезней 
атаковать ворота хозя
ев и на двадцатой ми

нуте после отличного 
прохода Ткачева и ве
ликолепного удара 
Донцова счет стал 1:0 
в пользу гостей.

До конца первого 
тайма обе команды не 
смогли забить гола. 
Второй тайм начался 
атаками футболистов 
«Сельхозтехники».

На третьей минуте 
Донцов увеличивает 
счет — 2:0. На седь
мой и на двенадцатой 
минутах дважды голы 
забивает Ткачев.

Хозяева поля ушли

ДЕЛО КАЖДОГО ИЗ НАС
Давно прошло то время, когда 

брюшной тиф, дизентерия, паратифы, 
холера были частыми явлениями в 
нашей стране. Улучшение санитарно
го состояния городов и сел, расцвет 
здравоохранения, подъем материаль
ного и культурного уровня народа 
принесли свои результаты. Сейчас 
на большей части нашей страны реги
стрируются лишь единичные случаи 
кишечных инфекций. Однако успока
иваться рано. Летом, в жару, они 
обычно чаще находят свои жертвы.

Трудность борьбы с этими инфек
циями объясняется, в частности, раз
нообразием путей распространения их 
возбудителей. Выделяясь из кишечни
ка больного, микробы попадают в 
почву, пищу, на различные предме
ты, длительное время могут сохра
няться в прудах, колодцах, на посу
де, игрушках, различных предметах 
домашнего обихода. Отсюда — путь 
в рот человека и, как следствие, бо-' 
лезнь. Вот почему успех в благород
ном деле профилактики желудочно-
кишечных заболеваний зависит не 
только от врачей—это дело каждого.

Полезно еще и еще раз напомнить, 
что открытые водоемы — реки, озе
ра, пруды часто загрязнены, кое-где 
в них спускают без очистки сточные 
воды. Надо взять за твердое правило 
не купаться в мутной воде, это опас
но для здоровья. Без кипячения нель
зя ни пить, ни употреблять в хозяй
стве воду из непроверенных источни* 
ков.

Обязательно кипятите молоко. Сы
рое молоко — очень благоприятная 
среда для размножения опасных бак
терий. Творог летом подвергайте тер
мической обработке — готовьте из 
него сырники, ленивые вареники и 
т. д.

В жару приятно съесть свежий огу
рец, редиску, полакомиться ягодами. 
От мытья .кипяченой водой или ки
пятком, вкус овощей и фруктов не 

в защиту на свою по
ловину поля, но и это 
их не спасло от силь
ных и метких ударов 
гостей.

Кочубеевские футбо
листы забили еще три 
гола. Их авторами ста
ли Ткачев, Донцов, 
Ищиков. И лишь за три 
минуты до конца игры 
хозяева смогли откви
тать один гол. В итоге 
матч окончился убеди
тельной победой кочу- 
беевцев, счет 7:1.

А. ЖИВАТКОВ, 
судья по спорту.

портится, а опасность заболеть резко 
уменьшается.

Виновниками заражения нередко 
бывают мухи. Перелетая, они могут 
переносить возбудителей дизентерии, 
брюшного тифа и других кишечных 
инфекций, даже холеры. Надо всяче
ски защищать от этих насекомых про
дукты.

Словом, будьте осторожны и бди
тельны! При первых недомоганиях, 
повышении температуры, головной 
боли, потери аппетита, расстройстве 
кишечника — обращайтесь к врачу!

Причина распространения многих 
заболеваний, в частности кишечных, 
кроется в забвении этих прописных 
истин.

И. СОКОЛОВ, 
кандидат медицинских наук.

НЕВИННОМЫССКИЙ су 
АРМАВИРСКОГО СП-Э-10, 

расположенный на территории Не
винномысского мелькомбината, 

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ 
каменщиков, арматурщиков, штукату
ров, плотников, монтажников.

Оплата сдельная, производится до
плата 30 процентов за передвижной 
характер работ.

2 — 1

КОЧУБЕЕВСКИЙ рдк
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ

на курсы кройки и шитья. Срок 
обучения 8 и 6 месяцев Плата за обу
чение 5 рублей в месяц. Начало за
нятий 15 сентября.

По всем вопросам обращаться к 
администрации.

В целях недопущения повреждения 
посевов риса охота на водоплаваю
щую птицу на рисовых полях совхоза 
«Восход» запрещена.

Дирекция.
3—1

Второе лето ребята 
подготовительной группы 
детского сада «Чайка» 
выезжают отдыхать на 
побережье Черного моря. 
Загорелыми крепышами 
пойдут они в первый 
класс, и на всю жизнь им 
запомнится это событие.

А скольких трудов сто
ило организовать этот вы
езд, сколько забот вложи
ли заведующая детсадом 
Р. П. Иванова и воспита
тели Н. М. Овчинникова,

А. С. Новоселова, медсе
стра Е. Н. Приходько и 
многие другие!

Разрешите через газету 
поблагодарить работников 
детского сада и админи
страцию комбината пром- 
предприятий, которые 
обеспечили перевозку.

Родители: 
КИРЬЯНОВА, СКРЯ
БИНА, ОВЧАРЕНКО, 

БЕЛОЦЕРКОВЕЦ,, 
ЧУРСИНОВА и другие.

СТАВРОПОЛЬСКИЙ АВТОУЧ- 
КОМБИНАТ ПРИ КУРСАВСКОМ 

АТП
ОТКРЫВАЕТ КУРСЫ
по подготовке шоферов третьего 

класса с 1 сентября 1970 года. При
нимаются лица не моложе 18 лет с 
восьмилетним образованием. Зачис
ленным па курсы выплачивается сти
пендия.

За справками обращаться в отдел 
кадров Курсавского АТП.

7-7

КОЧУБЕЕВСКОМУ РСУ
ТРЕБУЮТСЯ
каменщики, ученики каменщиков, 

плотники-столяры и разнорабочие. 
Ученикам выплачивается в первый 
месяц 56 рублей, во второй —75 и 
в третий — 75 рублей.

Обращаться по адресу: ул. Вторая 
Пролетарская, 2, РСУ, телефон 2-33.

6—6

ПОПРАВКА

В прошлом номере 
в передовой статье 
«Специалист-новатор» 
в предпоследнем абза
це третьей колонки до
пущена ошибка. Следу
ет читать «миронов- 
ская-808».

Редактор 
Б. МАКРУШИН.

КОЧУБЕЕВСКОМУ МЕХКАРЬЕР-
НОМУ ХОЗЯЙСТВУ

ТРЕБУЮТСЯ на постоянную рабо
ту бульдозеристы и электрик.

3—3

В КИНОТЕАТРЕ «СПУТНИК»
27 августа. Художественный 

фильм «Хлеб, любовь и фантазия». 
Начало в 17, 19,'21 час.

28 августа. Широкоэкранный цвет
ной художественный фильм «Похи
щение девушек». Начало в 17, 19, 21 
час.

29—30 августа. Новый цветной 
широкоэкранный художественный 
фильм в двух сериях «Почтовый ро
ман». Начало в 17, 20 часов.

31 августа, 1 и 2 сентября. Новый 
румынский цветной широкоэкранный 
художественный фильм «Месть гай
дуков». Этот фильм продолжение ки
нофильмов «Гайдуки» и «Похищение 
девушек». Начало:. 31 августа — в 
10, 17, 19, 21 час, 1 — 2 сентября — 
в 16, 18, 20 часов.

НАШ АДРЕС: с. Кочубеевское, Ставропольского края, улица Октябрьской революции, № 47. Телефоны: редактора — 3-09, зам. редактора — ®-3^» 
отдела сельского хозяйства 4-09, ответ, секретаря и корректора 3-79, отдела писем — 2-44, бухгалтерии—4-86, радиовещания—5 05, типографии—5-49.

Очередная победа

Уголок здоровья

„Чайка" на море


